

DIARIO DE CORDOBA.

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 11.785

Suscripción en Córdoba... { Por un mes... 2 Pesetas.
Por trimestre... 5,50 "
Fuera de Córdoba..... { Por un mes... 2,50 "
Por trimestre... 7 "

JUEVES 27 DE AGOSTO DE 1891

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLII

GRITO DE INDIGNACION

Tal es el que involuntariamente se escapa á cuantas personas hemos oído hablar del ineficaz suceso acaecido hace pocos días en Cádiz.

Una apreciable familia de nuestra población se trasladó á dicha ciudad, buscando el total restablecimiento de una hija querida, bella y distinguida joven muy conocida en nuestra buena sociedad.

El sábado último, cuando mas concurrido estaba el paseo de la Alameda, estalló un petardo, y entre otras personas, resultaron víctimas de los terribles efectos, una hija del general Vilches, segun leemos en un periódico, y la joven antes citada; la primera con una gran herida en la cara, y la segunda con la pierna izquierda atravesada por un fragmento del petardo, que produciendo dos grandes orificios al entrar y salir, ocasionó intensa hemorragia que dejó un charco de sangre en el lugar de la catástrofe.

¿Dónde hay palabras para calificar cual merece, tan vandálico suceso?

Un periódico gaditano, al dar de ello cuenta, pregunta: ¿No hay en Cádiz gobernador? ¿No hay alcalde? ¿No hay cuerpo de orden público?

Y nosotros preguntamos: ¿Vivimos ó no en un país civilizado?

Para evitar que un ser irracional, como el perro, cause víctimas inocentes en la humanidad, al sufrir la hidrofobia, cuidase por nuestras autoridades, y apesar de existir la Sociedad protectora de animales, de administrar á aquellos la estrignina oportunamente.

¿Y qué diferencia hay entre el animal irracional y el que, dotado de razón, se hace mas irracional que aquel, causando crueles tormentos y con frecuencia la para él, y que le son totalmente desconocidos?

Realmente existe una; la que imprime la libre voluntad que este ejercite, y aquel no, para causar el mal espontáneamente y con aleve premeditación.

Si pues para uno se emplea la estrignina, para el otro debe usarse algo más enérgico todavía.

Segun los periódicos de Cádiz, se han abierto once causas por otros tantos hechos análogos.

¿Y para qué? El código y las leyes se han hecho para aplicarlos á los que están dentro de una comunidad social, pero aplicar estos á quien se coloca fuera del derecho de gentes, á quien pisotea, rasga y pulveriza conscientemente las más vulgares nociones de humanidad, es el absurdo de los absurdos.

Y la consecuencia se robustece, si se toma en cuenta que el móvil que origina tales actos es de ordinario la prohibición del juego, la persecución del contrabando,

la clausura de algun asqueroso club, ó otra razón del mismo jaez.

¿Qué consuelo puede dárseles á los infortunados padres de esas jóvenes, el saber que ha sido puesto á disposición del juzgado correspondiente un tal Juan Cepero, en cuyo domicilio se han encontrado efectos propios y exclusivos para la confección de petardos?

El tal Cepero sufrirá breve prisión, y dentro de poco volverá á confeccionar nuevos aparatos con que causar otras víctimas, mientras esas inocentes criaturas sufren y padecen á la vista de sus amorosos padres, que queriéndoles proporcionar salud y recreo en una población culta y en medio de una escogida sociedad, ven convertido en acerbo dolor y desconsuelo el bien que para esos idolatrados seres buscaban.

Esto es horrible y llena el ánimo de profunda decepción, al ver la frecuencia con que uno y otro y otro día se registran tales sucesos, á ciencia y paciencia de todo el mundo.

Triste y doloroso es tener que decirlo, pero así como cuando la gangrena se presenta, no se titubea para amputar, así también cuando esos inmundos reptiles arrastrándose en la oscuridad, hieren á mansalva, donde y cuando más estragos pueden causar, no debe emplearse otro procedimiento que buscarlos en su hedionda madriguera, y allí mismo y sin perder un momento, triturarles su aplastada cabeza, cuidando de no mancharse con la asquerosa baba que derrama su boca. Solo así podrá cortarse de raíz este mal que de tal manera nos deshonra y envilece.

M. S.

CRÉDITO AGRÍCOLA

La Comisión que entiende en Francia en el proyecto del Crédito agrícola va en breve á examinar el proyecto presentado por M. Antonin Proust, relativo á las relaciones que deben existir entre el Banco de Francia y los sindicatos agrícolas.

Con este motivo, M. Antonin Proust ha dirigido á monsieur Meline, presidente de la Comisión, una carta que dice así:

“Opino que el Crédito agrícola no estará jamás completamente organizado, mientras no se haya conseguido la desaparición de nuestros códigos y los obstáculos que se oponen á su desenvolvimiento. Es por esto por lo que pido que se autorice la constitución de la prenda agrícola sin mudanza, y que se asimile el agricultor al comerciante, bajo el punto de vista de la jurisdicción de los billetes al portador.

Acerca del primer punto, yo me separé de la Comisión senatorial de 1882. No he pensado que fuese posible, sin resolver profundamente nuestro código, extender el beneficio de la medida á todos los ciu-

dadanos, sin diferencia de profesión. No he creído que fuese necesario someter el contrato de prenda ó fianza á las formalidades de la transcripción que rigen el contrato público ó imponer cambios y gastos á menudo considerables.

Respecto al segundo punto, no he tenido nunca dudas. Es preciso colocar, hasta donde sea posible, al agricultor en la misma situación que al comerciante, sin que por esto se hagan necesariamente aplicables á todos las disposiciones del libro III del Código de Comercio, que trata de la quiebra; pero una vez introducidas esas disposiciones en la Ley, el Crédito agrícola no está aún organizado.

Me parece que si el Banco de Francia hubiera podido por una operación, que si no está en la letra, si en el espíritu de sus Estatutos, la de admitir á renovación los créditos suscritos por los agricultores de la Nièvre y de otras provincias, podría acordar los mismos privilegios á los créditos suscritos á vencimiento limitado por otros cultivadores, y por los cuales el Banco tendría la garantía, sea de banqueros locales, sea de los sindicatos agrícolas. Pido, pues, por el art. 15 de mi proposición, que se inscriba en la ley de prorrogación del privilegio del Banco el principio del descuento, con dos renovaciones.

Sin embargo, las operaciones agrícolas no se hacen siempre con la regularidad casi matemática que el art. 15 da á entender. Los préstamos destinados á engrandecer ó mejorar la tierra exigen á menudo de inmobilizaciones mas largas, y es, por lo tanto, porqué en vista de estas operaciones á largo término pido la introducción en Francia del sistema que tanto éxito ha tenido en Escocia.

El Banco de Francia sería autorizado 20.000 francos, y que no pasarían de en el caso de un arrendador, por la presentación de su escritura de arrendamiento y la fianza del sindicato agrícola de que formase parte, en el caso de que un propietario por una hipoteca convencional tome sobre los fondos del que los pide prestados; en los dos casos por una especificación de lo que subiese la pretensión especial del empréstito.

Aquí se presentaba una dificultad. El hombre casado bajo el régimen dotal, no puede contratar un empréstito hipotecario, porque la ley exige que los bienes del marido sirvan de garantía á la dote de la mujer. De otra parte, el art. 1558 del Código civil prohíbe á la mujer prestar sobre su inmueble, exceptuando los casos de que sea para dotar á sus hijos ó para hacer grandes y esenciales reparaciones necesarias á la conservación de este inmueble dotal.

He creído que era hoy día posible abolir una disposición que los redactores del Código civil introdujeron para dar satisfac-

ción á las reclamaciones de las provincias del Mediodía, donde la regla general era el régimen dotal. Por otro lado, pido que el marido dotal y la mujer dotal no puedan consentir hipotecas sobre sus bienes respectivos, sino despues de una sentencia del tribunal, que habrá determinado la cantidad, y que habrá regulado la pretension especial de la cantidad á que ha de subir el empréstito.

Todo esto viene á probar el afán con que los hombres públicos franceses miran cuanto se relaciona con la protección de la agricultura.

¿Seguirán este camino en España nuestros prohombres? Mucho nos alegramos, por bien de todos y del país. Pero mucho tenemos que no suceda así.

C. V. y A.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Es objeto de comentarios en Jaen un asunto de que se acaba de ocupar la Junta provincial de Beneficencia.

Entre los suetos de que se trató, figura el de los bienes de un patronato en Sabote, cuyas rentas dedicábanse á dotes para doncellas pobres.

Asegúrase que dichos bienes han sido vendidos, ascendiendo su valor á unos diez y ocho mil duros.

Tanto el gobernador como la Junta se proponen aclarar este asunto.

—Las nuevas insignias que ayer comenzaron á usar los delegados, inspectores y comisarios de vigilancia, son:

Delegados.—Bastón con puño de oro y borlas en forma de bellota, pendientes de un cordoncillo de seda verde con hilillo de plata.

Inspectores.—Igual bastón que los delegados; el cordoncillo y las borlas tambien iguales, pero no llevan hilillo de plata.

Comisarios.—Bastón con puño de plata y cordoncillo verde sin borlas.

—El día 31 del presente Agosto ciérrase definitivamente el plazo de admisión de obras y productos con destino á la Exposición internacional de Nápoles.

—El gobierno tiene ya noticia oficial de que el jefe de la sublevación de Badajoz, Sr. Asensio Vega, ha manifestado al cónsul de España en Rennes que se acoge al indulto.

—El ministro de la Guerra saldrá el jueves ó el viernes para San Sebastian, y llevará á la firma unos decretos sobre ascensos.

El mismo día probablemente que el general Azcárraga saldrá tambien para la capital de Guipúzcoa el ministro de Ultramar.

—El comité central de propaganda económica de Cuba ha dirigido un telegrama

al Sr. Portuondo rogándole haga presente al gobierno su felicitación por el convenio con los Estados Unidos.

Ademas el comité dice que hace votos porque pronto se realice el concierto sobre los tabacos y reforma de los aranceles en armonía con la ley del cabotaje.

—En los centros oficiales se recibió ayer noticia de haber quedado concluido uno de los postes que en Cádiz han de servir para el amarre del cable entre aquella capital y la costa de Africa.

—Ayer, segun telegramas recibidos, no salió la reina del palacio de Ayete, por tener que cuidar á la princesa de Asturias que sufre una leve indisposición.

—El la noche del 23 se cometió en Almería un importante robo en la iglesia de Santo Domingo. La hermosa y venerada imágen de la Virgen del Mar fué despojada de sus mejores alhajas.

Los ladrones se llevaron dos coronas de oro con pedrería riquísima, un aderezo completo, alfileres de brillantes y nueve sortijas de diamantes y esmeraldas.

A las cinco de la mañana una señora notó el robo. Avisó al sacristan, y en seguida se dió parte de lo que ocurría al capellan de la iglesia, al obispo y al juez.

El capellan de Santo Domingo Sr. García, presume que los ladrones quedaron en el templo al retirarse los fieles que acompañaron á la Virgen en una procesión que se efectuó por la tarde.

Acerca del valor de lo robado hay dos cálculos: dicen unos que vale 5.000 duros, otros aseguran que pasa de 10.000.

Han sido detenidos el dueño del café de Colon, llamado Arturo, y sus hijos.

—La noticia de la visita del gran duque Wladimiro á S. M. la Reina, ha sido objeto de muchos comentarios y servirá de tema por unos dias para las conversaciones ahora en moda sobre política exterior.

Como ya se habian desmontado algunos romores de esta índole, en un principio fué acogido con desconfianza el anuncio de que el hermano del czar proyectaba pasar algunos dias en San Sebastián; pero luego que pasaron varias horas sin que saliera de los centros oficiales rectificación alguna, se le concedió entero crédito y en seguida empezaron á hacerse cálculos y suposiciones sobre los móviles á que puede obedecer el viaje del gran duque.

Hay quien le atribuye una importancia extraordinaria y cree que se trata de buscar la alianza de España; hay quien supone que el gran duque no trae otro propósito que el de complimentar á S. M. la reina, y hay, por último, quien opina que el hermano del czar viene á San Sebastián huyendo de los agasajos de los franceses, y que solo desea que le dejen pasar unos cuantos dias tranquilamente en la costa cantábrica.

Tenga ó no tenga interés y trascendencia para España ese viaje, ó mejor dicho, traiga ó no traiga el duque Wladimiro algún propósito sobre la política exterior de

— 196 —

vador se apartaron de su lado. D. Celedonio y D. Blas, tras pasados de dolor, permanecían tambien junto á ella prodigándole sus más minuciosos cuidados.

A la agitación y desasosiego nervioso sucedió un período de calma; la enferma se quedó de repente sumida en una tranquilidad sospechosa. Todos se alarmaron, creyendo llegado el momento fatal. El médico avisó al sacerdote, que estaba en el salon inmediato con los santos óleos, para que se preparase á ejercer su asgrado ministerio.

La ansiedad crecía de una manera indescriptible.

Mendoza, que tenía una mano de la enferma entre las suyas, la sintió estremecerse; la estrechó contra su corazón, y acercando sus labios al oído de Estrella, murmuró con un acento conmovedor y dulcísimo, que llegaba al alma:

—Estrella, amada mia, espérame; quiero morir contigo.

Como si esta voz y estas palabras

— 197 —

hubieran penetrado en lo más profundo de su corazón, sintió la pobre moribunda agitarse todo su ser; no habló palabra, ni abrió los ojos, pero su mano estrechó débilmente la de Salvador.

El joven coronel ahogó un grito de júbilo, próximo á escaparse de su pecho; le habia reconocido y era una prueba evidente de que la razón volvía á su cerebro.

Con un expresivo signo demostró su deseo de que le dejaran solo con la enferma unos instantes, separándose de la cama los que la rodeaban constantemente. Todos obedecieron, retirándose á un extremo de la habitación.

La enfermedad era producida por una crisis moral, y solo moralmente podia atacarse para curarla. Eso era lo que se propuso Salvador, que conocia la naturaleza impresionable y enérgica al propio tiempo de su esposa.

El solo se prometió devolver la razón y la vida á la mujer que más amaba en el mundo.

— 200 —

liz, porque ni la amo ni puedo amarla. Conozco, por confesión de tu mismo padre y de tu marido, que nada ignora ya, la causa que te obligó á ser perjura conmigo. Yo te perdono con toda mi alma, y te admiro y rindo desde hoy el fervoroso culto que tu virtud inspira. Pero es preciso que vivas, y no te entregues á una desesperación indigna de tu heroica conducta, cuando tantos sacrificios has hecho en aras de los más santos deberes. Vive para tu marido y para tu inocente hija, que dejarías en lamentable orfandad; yo te amaré desde lejos, y te amaré siempre, y seré feliz con verte dichosa y tranquila, terminando la noble misión que te has impuesto de endalzar los últimos dias de dos ancianos venerables, cuyas vidas dependen de la tuya, consagrándote á ser el ángel de su hogar.

Salvador calló, y una nueva y más fuerte presión de la mano de Estrella le demostró que estaba de acuerdo en su modo de pensar y en sus sentimientos.

— 193 —

bre al parecer de tan intachable y recta conducta!... ¡Para fiarse en apariencias!... Por salvar el honor de su padre, ha preferido esa infeliz sacrificar su corazón y sufrir toda clase de censuras de la opinión pública antes que descubrirle. Estrella es una mujer verdaderamente ejemplar. Vamos, hija mia; vámos á verla.

—Yo no quisiera, padre mio, porque si tiene celos de mí, podrá serle odiosa mi presencia, exclamó Consuelo indecisa.

—No, hija mia; tiene un corazón demasiado grande para alimentar pasiones mezquinas. Estrella es un ángel; vístete y vámonos. Nuestro deber de amigos es acudir á su casa cuando nos necesitan y nos llaman. D. Blas ha dicho que venis á buscarnos á los tres, y si se ha marchado antes ha sido por la urgencia del caso, y porque en la berlina solo cabían los dos. ¡Quién sabe si la presencia de Salvador la devolverá la salud!

Consuelo, aunque llorando y muy

nuestro país, lo cierto es que ministeriales y no ministeriales convienen en que aquí ni se pactarán alianzas ni se adoptará este ó el otro criterio en asuntos internacionales sin que el gobierno, antes que nadie, y como único poder responsable, delibere y decida.

En esto están todos conformes, y se comprende, porque esta es la buena doctrina constitucional.

Los señores Silvea y duque de Tetuán conferenciaron ayer tarde.

Se ha dicho que en la conferencia se habló, entre otras cosas, del viaje del duque Wladimiro, viaje del cual nuestro ministro de Estado no ha recibido noticia oficial; pero por informes oficiales sabe que el anuncio de la visita no carece de fundamento.

Dentro de breves días publicará la Gaceta el itinerario definitivo del servicio postal entre Madrid y Barcelona.

El correo llegaba á la ciudad de los Condes á las siete de la tarde y salía á las siete de la mañana. No quedaba espacio para depalear la correspondencia, y el público quejándose amargamente de esto.

Desde el 1.º de Enero, el tren correo llegará á Barcelona á las 3'36 de la tarde y saldrá á las 10'20 de la mañana.

Según La Correspondencia, el viaje del Sr. Cánovas del Castillo estaba ya previsto, y por consiguiente, no hay en el motivo de extrañeza.

Según La Epoca, así en la capital de Guipúzcoa, como en toda España, la calma es completa; es decir, completa para la monarquía, porque en los revueltos mares de la democracia la tempestad está formada.

Dicen de Castellón:

“Asegúrase que tienen entablada una permuta los señores obispos de Tortosa y Segorbe, al efecto de que trasladado á la segunda de esas dos ciudades el de Tortosa, pueda residir aquí y no en Segorbe, según lo establecido en un Concordato, que señala la residencia del gobierno en esta capital.”

Según telegramas recibidos de Cuba, en las aduanas de aquella isla han descubierto recientemente un fraude que se intentaba hacer al amparo de la ley de cabotaje. Han sido decomisadas grandes cantidades de géneros, de tejidos sobre todo, que pretendían ser introducidos como procedentes de la industria nacional, siendo en realidad extranjeros.

También dicen los telegramas de la gran Antilla que se empieza á sentir allí una crisis monetaria, por efecto de los últimos decretos del señor Fabié sobre la recogida de los billetes pequeños.

Los negociantes han acaparado gran número de estos billetes para presentarlos al cambio, y como consecuencia de este acaparamiento, los billetes han desaparecido del mercado, siendo muy difícil realizar las pequeñas transacciones, pues no hay ni billetes chicos ni moneda equivalente.

La cuestión es mas grave de lo que parece, y conviene que el gobierno la estudie.

El lunes se celebró con gran solemnidad en el real monasterio del Escorial la consagración del padre fray José Lopez García Mendoza, que lucía pectoral y anillo, regalo de S. M. el rey.

Presidió á los invitados el Sr. Fabié, asistiendo el clero, las autoridades, los generales Rina, Llanos y otros.

La concurrencia era numerosísima. Mas de tres mil personas llenaban el templo.

El padre Lopez, nuevo obispo de Jaca, expresó su gratitud con sentidas frases al terminarse la ceremonia, y dió su bendición episcopal á los asistentes al acto.

Los invitados fueron obsequiados después con un banquete.

ALCANCE TELEGRÁFICO

Londres 25.—El primer acto oficial de la inteligencia entre Rusia y Francia se relacionará con el mutuo auxilio que deberán prestarse ante las complicaciones que puedan surgir en el imperio chino.

En Rusia siguen haciéndose manifestaciones de simpatías á la República francesa.

Madrid 25 (4 tarde).—Cartas recibidas de Santander anuncian que los gamacistas abrigan la esperanza de resolver satisfactoriamente las disidencias que les tenían alejados del jefe del partido liberal señor Sagasta.

El señor Gamazo dice que terminados por el actual Gobierno los tratados de comercio con el auxilio y apoyo de los liberales monárquicos, solo quedará de su antiguo programa el impuesto sobre la renta, y que esta reforma la aceptará el señor Sagasta.

Como el señor don Venancio González declaró en el Congreso que antes se cortaría la mano derecha que suscribir un proyecto de impuesto sobre la renta, el citado ex ministro de Hacienda salvará su voto sin crear disidencias.

Parece que los señores Gamazo y González (D. Venancio) prestarán todo su concurso al actual Ministerio para obtener de Francia las mayores ventajas en favor de la exportación vinícola.

Ante la intransigencia del Gobierno francés, es probable que el Sr. Cánovas se fije en el proyecto de tratado con Inglaterra á fin de abrir nuevos mercados.

Madrid 25 (5 tarde).—El señor ministro de la Guerra tiene ultimado un proyecto general de las medidas que deberán adoptarse este invierno para la defensa del territorio y posesiones de Ultramar.

Atribúyese al general Azcárraga la idea de poner en estado de defensa los puntos estratégicos y todas las poblaciones importantes de nuestras costas.

Madrid 25 (6, 30 tarde).—Es ya oficial la noticia del próximo viaje á San Sebastian del gran duque Wladimiro de Rusia.

El ministro de Estado acudirá á la capital de Guipúzcoa para recibirle en nombre del Gobierno.

Madrid 25 (7 noche).—Hoy salió de Biarritz el Sr. Sagasta, con dirección á Bilbao.

No es cierto haya celebrado una conferencia con el presidente del Consejo de ministros, por más que se hallan en un todo conformes en lo que se relaciona con la defensa nacional y la producción vinícola.

Madrid 25 (7, 15 tarde).—En el expresado de mañana llegará á Madrid el ministro de Marina, Sr. Beranger.

Un despacho de Tremp niega toda importancia al meeting celebrado pidiendo la construcción del ferrocarril del Noguera-Pallaresa.

El Sr. Cabezas conferenció hoy extensamente con el Sr. Silvea.

Agencia Centurion.

PÉRDIDA

En una hermosa mañana de primavera, á esa hora en que el sol asoma en el ho-

rizonte y vierte sus rayos sobre los campos esmaltados de flores, produciendo mil cambios luminosos en las gotitas de rocío que la noche deja en las hojas de las plantas, convirtiéndolas en aparador de joyería, porque aquellas líquidas gotas, al ser heridas por la luz, se transforman, al parecer, en transparentes y hermosas esmeraldas, como si la noche, al desgarrar su negro y tupido velo, las dejara caer en menuda lluvia, ó bien esparciera en fragmentos las estrellas que le acompañaran en su curso; á esa hora en que las aves cantan la aparición del nuevo día, bajaba por los vericuetos y estrechas sendas de la sierra una muchachuela como de unos doce años de edad.

Llevaba al brazo una cesta llena de ramos de magnolias, manojitos de violetas y rosas de todas clases. Su cabeza sustentaba otra cestita rebosando flores menos rojas que los labios de la chiquilla, que eran como cerezas.

El aspecto de la niña era á la vez alegre y melancólico.

En sus ojos, grandes y negros, se adivinaba un alma candorosa abrumada por pesares impropios de su edad, en que el mundo se presenta como un delicioso vergel lleno de placeres y juegos inocentes.

El traje de la niña se componía de una saya azul, que apenas le pasaba de las rodillas, y un jubón de la misma tela, por cuyas mangas asomaban dos brazos perfectamente modelados y algo tostados por el sol y la intemperie.

La pobre apariencia de la muchacha acusaba una pobreza sin miseria y un espíritu alegre y bullicioso contristado por una pesadumbre pasajera.

La niña proseguía su marcha sin pararse á contemplar las lindas mariposas, que importunaban una á una todas las florecillas que espontáneamente crecían á los lados del camino, y sin admirar los caprichosos giros de las golondrinas que, rápidas como flechas, volaban ya acariciando con sus alas la fina hierba, ora subiendo las altas copas de los árboles, de donde alguna vez sacaban el codiciado insecto para sus hijuelos. Nada de esto llamaba la atención de la muchacha, que seguía marchando con la vista fija en una casita que apenas se distinguía entre las ramas y el follaje, á cuya puerta estaba sentada una anciana, á quien saludó la niña apenas llegó cerca de ella.

—Buenos días, Jacinta; —le dijo la muchacha en tono sueno— ¿no vá usted hoy á la plaza á vender las flores?

—No, hija mía, ya ha ido Fermín, que tenía que ver en la ciudad al amo de la huerta; y tú á dónde vas tan temprano, palomilla sin hiel?

—Voy al mercado á vender las flores. Mi madre y mi hermanito están malos, y tengo que traer de la plaza el pan, que nos hace falta desde ayer. Yo quería haber ido con usted, porque como no sé bien el camino temo perderme.

—Válgame Dios, lucero, con que tu madre está mala y tú tienes que ir á vender las flores. Vamos, no tengas cuidado, eso que tiene tu madre no es nada; vaya, anda á la plaza que no te perderás, allí verás á Fermín y puedes venirte luego con él. Dime, ¿y tu padre no ha venido todavía, Carmita?

—No, señora, ya hace dos meses que se fué á las minas porque aquí no encontraba trabajo, y desde entonces no sabemos nada de él.

— ¡Ay! si mi madre no se pone buena y

no viene mi padre....—dijo la muchacha sin poder concluir la frase porque la ahogaban los sollozos.

—Vamos, no seas tontuela,—le dijo la hortelana— lo que tiene tu madre no es nada, y tu padre vendrá pronto con el dinero que haya ganado en las minas.

—Ea, no llores, anda á la plaza, que cuando vuelvas con Fermín yo subiré á tu casa para ver á tu madre y á tu hermanito... Ea, hasta luego.

La muchacha echó á andar por el camino que antes traía, mientras la tía Jacinta murmuraba por lo bajo y con los ojos arrasados en lágrimas: Pobrecita Carmita; si su padre ha muerto en las minas, como es fácil, y su madre se muere también, yo no sé que vá á ser de ella y de su hermanito... y la pobre vieja secaba sus lágrimas con el grande pañuelo de sandía que tenía al talle, mientras seguía con la mirada á Carmita, que pronto se ocultó tras los naranjos y las revueltas del camino.

La muchacha llegó hasta las puertas de la ciudad escabulléndose entre aquel mar hirviente de criaturas, que bullían de un lado para otro como quien tiene grandes negocios entre manos.

Carmita cruzó entre aquel tropel de gente, sin que nadie se fijara en ella, y consiguió llegar al mercado, donde mezclada con aquella turba de criadas, cocineras, asistentes, vendedores y curiosos, era poco menos que imposible el encontrarla.

Dejémosla confundida en aquel hormiguero humano que clamorea y grita, empujándose y meciéndose, como las espigas de un sembrado. No tardaremos en encontrar á Carmita y entonces veremos lo que ha conseguido arrancar de aquel emjambre de vendedores y compradores.

Pocas horas después de aquella en que dejamos á Carmita, se divisaba entre los claros que dejaban los zarzales y matas de un espeso bosque, á una niña sentada á orillas de un arroyo, con el vestido hecho girones, el rostro arañado, lloroso y sucio, el pelo en desorden y las manos cruzadas como en ademán suplicante. ¡Era Carmita!

El que la hubiera visto bajar de la sierra y entrar en la ciudad, difícilmente hubiera contestado afirmativamente. Pero sí, era Carmen. Era la niña que vimos con los costos de magnolias y violetas hablando con la tía Jacinta. Los capotes, tirados junto á ella, sin flores, pero con algunos envoltorios, lo atestiguan.

Lo atestiguan, también, su saya azul, antes limpia y remendada, y ahora llena de desgarrones y salpicada de lodo.

¿Cómo se explica esta transformación en Carmen?

La muchacha no había encontrado en la plaza á Fermín, que sin duda ya se había marchado; y después de vender su mercancía y comprar las cosas que su madre le encargó, se puso en marcha para su huerta, pero cambió la vereda, erró el camino y sola y extraviada fué á parar á aquel bosque donde la encontramos, rendida de andar, con el traje despedazado é implorando al cielo la sacase de aquel lugar, llevándola con su madre que ansiosa estaría esperando su vuelta.

La pobrecita temblaba al menor ruido que se producía en el bosque; su imaginación, ya presa de la calentura producida por el cansancio, el hambre y el sufrimiento, le hacía ver peligros donde no los había.

La caída de una hoja, el vuelo de un pajarillo y hasta el susurro del arroyo que corría á sus pies, se le antojaba á Carmita que era la llegada de algun monstruo que había de devorarlo.

Por fin, armándose de valor, se levantó, cogió los costos y echó á andar, campo atravesado, hasta que dió vista á una llanura sin árboles y solitaria como un cementerio.

La niña, sin saber á dónde llegaría, continuó andando hasta que creyó percibir á poca distancia una carretera ancha, que tenía en uno de sus lados una hilera de árboles sin ramas y sin hojas, ó mejor que árboles, unos palos sosteniendo unos hilos largos que se extendían de un palo á otro. Carmita llegó hasta el camino y quedó sorprendida. Había en medio de él como dos negras culebras largas, tan largas, que se perdían de vista á lo lejos, siempre guardando la misma distancia y siguiendo las mismas curvas.

¿Qué será esto? se preguntó Carmita, y se fué acercando poco á poco hasta tocar aquellas culebras que no eran otra cosa que dos tiras de hierro tendidas en el camino. Dos paralelos de hierro que formaban el carril que seguía la locomotora.... La vía férrea... en fin.

Pero Carmita no sabía que existiera tal cosa ni sabía lo que era el tren.

Así es que el encuentro de la vía le sorprendió y quiso examinar aquello, tocarlo con sus manos, saber qué era y para qué servía.

Cuando estaba en esta faena sintió como si la tierra se estremeciese y un ruido sordo se produjo en su oído, ruido que cada vez era mas marcado.

La niña se levantó para ver qué era lo que producía aquello, y vió asomar por la revuelta del camino un monstruo horripilante que avanzaba, dando grandes alaridos y haciendo que la tierra trepidase bajo su peso. La niña quedó helada de espanto, quiso gritar, pero un nudo en la garganta se lo impidió, abrió desmesuradamente los ojos y corrió á lo largo de la carretera con toda la rapidez que le permitían sus débiles piernas.

Pero ¡ay! el extraño y terrible monstruo avanzaba con más ligereza que la niña, y á ésta ya le parecía sentir el abrasador aliento del animal, y el confuso griterío que se producía en su interior, cuando faltándole las fuerzas, volvió la vista hacia él y hallándole tan cerca fué tal su espanto que sus ojos se nublaron, perdió el conocimiento y rodó por el suelo, quedando sobre los rails, al mismo tiempo que mil gritos de espanto se escaparon del tren, unidos á una terrible imprecación del maquinista.

¡Oh! la pobre niña había caído desmayada sobre la vía, iba á ser destrozada aquella cabecita, pulverizada y deshecha, si el maquinista no detenía pronto el tren.

Pero era muy corta la distancia que había de las ruedas al cuerpo de Carmita y no era posible la salvación de la niña. El tren caminaba avanzando aunque más lentamente, ya se hallaba muy cerca... un paso más y los huesos de la niña crujirían bajo la pesada mole del vehículo.

Los viajeros se retiraron de las ventanillas por no presenciar aquel espectáculo, y el maquinista jadeante y desesperado no lograba detener á la potente locomotora que seguía corriendo hacia la víctima que la desgracia le preparara.

Entonces el maquinista salta de su puesto á la parte delantera de la máquina,

gritos de la enferma llamando á su madre y á Salvador.

Cuando los médicos se retiraron, convencidos de la ineficacia de sus esfuerzos para una enfermedad puramente moral, Consuelo entró en la alcoba y se acercó á la cama de su amiga, sentándose á la cabecera con la generosa intención de permanecer en aquel sitio prodigándole sus mas tiernos cuidados.

Aunque Consuelo veía destruida su dicha, tenía buenos sentimientos y no era mujer de grandes pasiones: pasada la primavera impresión, se consolaría fácilmente, lo que no sucedía con Estrella, en cuyo fondo serio y grave eran eternos los afectos.

D. Blas quiso recobrar su puesto cuando volvió de despedir á los médicos; pero Consuelo enternecida por el estado de la enferma, le rogó la dejara allí hasta que estuviera fuera del peligro ó el Señor dispusiera de su vida.

Luchando con la agonía más cruel permaneció cuarenta y ocho horas, sin dar señales de razon ni de alivio; durante este tiempo, ni Consuelo ni Sal-

afigida por un acontecimiento que echaba por tierra todas sus ilusiones de ventura, se cambió de traje y siguió á su padre á casa de Ruiz.

Cuando llegaron, D. Celedonio los recibió en el saloncito que antecedía al dormitorio de Estrella.

—¿Cómo sigue?—le preguntaron con vivo interés.

—Lo mismo; no conoce á nadie. Tres médicos, los primeros de Madrid, y el de cabecera, están ocupándose de ella y es inútil la ciencia.

—¿Y Salvador?—se atrevió á preguntar Consuelo.

—A la cabecera de la cama, llamándola con los nombres más tiernos. Blas por otro lado lo mismo, sin conseguir que los reconozca ni oiga su voz. ¡Qué desgracia!... ¡Dios mío!... ¡qué inmensa desventura!... Aseguran los médicos que si por milagro salva la vida, perderá la razon.

D. Celedonio, muy impresionado, les hizo pasar al gabinete inmediato al dormitorio, desde donde se oían los roncós

de hora en hora, y después; viéndola con tendencia al sopor, murmuró á su oído:

—¿Estrella, me oyas? Soy Salvador.

La presión de la mano volvió á indicarle que la había reconocido y le escuchaba.

El joven continuó con dulcísimo acento:

—Estoy á tu lado, Estrella de mi alma, porque tu mismo marido me ha ido á buscar para que te salve; es necesario ser fuertes en la adversidad y encontraremos en Dios la recompensa: tú, que has sido la heroína del deber y de la virtud, no debes abandonarte al dolor; ¿me escuchas?

—Sí, habla!—murmuró tan débilmente Estrella, que Mendoza más bien adivinó que oyó estas frases, y continuó diciendo:

—Fiel á mis juramentos de eterno amor hacia ti, no realizaré mi cometido enlace con Consuelo, al que accedí impulsado por un sentimiento de despecho, y la hubiera hecho muy infel-

XXI.

EL BÁLSAMO DEL AMOR.

Un silencio solemne reinaba en el aposento que alumbraba con una luz tenue un globo de color de rosa que pendía del techo. Los balcones estaban cerrados, y entre sus dobles colgaduras de raso y encaje se veían asomar pálidos y angustiados los rostros de tres ancianos y el de una joven de rostro sonrosado y cabellos rubios. Eran Consuelo, su padre, D. Blas y D. Celedonio, que esperaban con la mayor ansiedad la resolución de aquella crisis fatal que iba á decidir de la vida de la enferma.

Pasaron unos cuantos minutos en aquella calma espantosa: Mendoza hizo tomar á la enferma una cucharada de un calmante que el médico la daba

se encorva cuanto puede, y al pisar las ruedas el vestido de Carmita, la coje por la cintura y la levanta de la via, librándola de una muerte cierta y horrosa.

Por fin se logra detener el tren, y entonces un grupo de viajeros rodea al maquinista, que gozoso y satisfecho por haber salvado a aquella niña, la presenta a las señoras y a todos los viajeros.

Cuántos besos recibió Carmita, cuántas exclamaciones de júbilo resonaron en torno suyo, hasta que un hombre vestido de bombach y blusa azul se abrió paso en el corro hasta llegar a donde estaba la niña y gritó abrazándose a ella: ¡Hija mía! Aquel obrero era el padre de Carmita que volvía de las minas a su casa, y encontraba a su hija próxima a ser arrollada por el tren, y junto a ella los canastos que contenían el pan que necesitaba su madre y su hermanito enfermos.

Manuel Gimenez.

Gacetillas.

Jurados.—En la causa procedente del juzgado de instrucción de Montoro, instruida por el delito de robo, contra José del Rosal Castillo, se ha señalado para que se vea ante el Tribunal del Jurado en esta capital, el día 18 de Noviembre próximo, a las once de su mañana, en el local de la Audiencia de lo criminal, habiendo sido designados por la suerte como jurados y supernumerarios los que se expresan a continuación. **Cabezas de familia.**—D. Antonio Canales Lara, don Patricio Gonzalez Sanchez, don Manuel Gomez Notario, don Martin Muñoz Diaz, don Juan Bastida Herrea, don Bartolomé Gonzalez Velasco, don Francisco Blanco y Mena, don Rafael Grande Canales, don Andrés Ayllón Castro, don Antonio Benitez Tablada, don Francisco Ayllón Piño, don Juan Moreno Zorro, don José Navarro Criado, don Gerónimo Aranda Chamorro, don Juan Calero Fimias, don Francisco Duque Garcia, don Antonio Leon Alba, don Cayetano Canales Piedrahita, don Juan Coronado Carpintero, don Pablo Guillen Jimenez. **Capacidades.**—Don Andrés Garcia de Prado, don Francisco Canales Alcalá, don Juan Lara Cano, don Rafael Rivas Maduño, don Antonio Román Gandiza, don Martin Lopez Mora-Criado Libran, don Francisco Gomez Criado, don Manuel Aponte Ayllón, don Juan Rivas Gonzalez, don Manuel Priego Pedrajas, don José Benitez Lara, don Antonio Zafra Criado, don Antonio Lara Benitez, don Apolinario Rodriguez Romero. **Supernumerarios.**—Don José Gonzalez Canales, don Francisco Córdoba Muñoz, don José Fragero Ruiz, don Federico Alamo Medina, don Antonio Fernandez Molina y don Joaquin Fuentes Terroba.

Tarjetas.—Han circulado ayer en gran número las de despedida del señor don Antonio Castañón y Faes, gobernador civil de esta provincia, que salió anoche para Madrid, siendo saludado en la estación por muchas personas.

El vigia.—Al tratarse de mejoras—aquí se vé faltan muchas.—Por eso lo que yo quiero—es ver en práctica algunas.

Novedad.—Lo fué sin duda anoche en el Teatro-circo, la presentación de la notable concertista señorita doña Irene Butres, que fué desde luego galantemente recibida por el numeroso auditorio. Su gallarda figura previno a su favor desde luego. Tocó al piano con brillante ejecución: 1.º Concierto Stuar núm. 3, por "Weber"; 2.º Schorzo Pasteral, de "Perrilli"; y 3.º Gran Jota aragonesa. La señorita Butres fué unánimemente aplaudida y llamada diferentes veces a la escena.

Recaudación.—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 25 del corriente.—Central 134 pesetas 75 céntimos.—Puente 395'19.—Pretorio 648'15. San Sebastián 341'44.—Victoria 603'33.—Matadero 624'80.—De las 2.747 pesetas y 66 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1.200'16.—A la provincia y Municipio 1.200'26.—Adicionadas 347 y 24.

Centro Mercantil.—Sabemos con gusto que es extraordinario el número de firmas que hay ya recogidas entre los principales señores comerciantes e industriales de esta capital, para la organización del "Centro Mercantil", que muy en breve ha de inaugurarse en el piso principal del edificio que ocupa el gran Café de Colón. De esperar es que emulados por la franca acogida que hasta ahora se ha dispensado a este útil y loable proyecto, suscriban el pliego de firmas los comer-

ciantes e industriales que aún no han favorecido con ellas a sus iniciadores.

Abuso.—La peligrosa y mala costumbre de lanzar al espacio globos ó cometas de papel, con luz, produjo hace dos días un incendio en el llano de Rabanales, y gracias á que era escaso el pasto de aquellos terrenos, no se produjo un siniestro importante. Sirva de aviso para que no se permitan diversiones con materias inflamables, que pueden producir daños y desgracias de consideración.

Trenes baratos.—El señor don Pedro Alcántara Gutierrez, digno Agente Comercial de la Compañía de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, nos ha remitido para que lo pongamos en conocimiento del público, un cartel anunciador de los trenes á precios económicos, con billetes de ida y vuelta, para los que gasten asistir á la feria y corridas de toros en Linares de Baeza los días 28, 29 y 30 del corriente, que podrán adquirir expresados billetes á los precios siguientes: desde Córdoba 15 pesetas en segunda clase y 9'25 en tercera; de Montilla 10'75 y 6'75 respectivamente, y de Villa del Rio 9'75 y 6. Podrá marcharse solo en los trenes ordinarios de referidos días, y regresarán por los de los días 29, 30 y 31, y solo se admitirán los equipajes que los viajeros puedan llevar á la mano.

Corona poética.—Para conmemorar la pérdida temprana del presbítero escritor don José Gibert y Pascual, Director de la "Revista Católica de Alcoy", se ha dado á luz una "Corona poética", á que han contribuido varios vates de aquella región. Hemos leído entre estos tributos fúnebres un notable soneto que lleva la firma de nuestro laureado amigo señor don Enrique Ilacer, compatriota y amigo sin duda del periodista alcoyano.

Movimiento de fondos.—El habido anteayer en la caja de fondos provinciales fué el que anotamos á continuación. Existencia del día anterior 3396 pesetas y 69 céntimos; ingresado por el Ayuntamiento de Lucena, por cuenta del ejercicio corriente, 1000; idem por el de El Carpio, idem, 100; el mismo Municipio, por ampliación, 207'07; idem por idem el de Fernán Núñez 1616'56; idem por idem el de Priego 3,500, y por Beneficencia 909'66. Suman los ingresos 11365; Pagos. Al personal 167'50; por suministros de Beneficencia 1071'60, y por ampliación 5071'15. En junio 6310'15. Existencia 5054'85.

Se confirma.—Hace algunos días circula por esta capital la noticia de haber sido heridas, de más ó menos gravedad, dos señoritas cordobesas, por el petardo que estalló en el paseo de la Alameda. Razones de prudencia nos hicieron no dar cuenta del hecho hasta tener noticias exactas que no fueran motivo de alarma para las familias. Hoy podemos asegurar que fué herida en una pierna la bella señorita doña María Luisa Bouteiller, y que afortunadamente su estado no es de gravedad, observando camajar prescripción facultativa. La otra señorita es la hija del general Vilches, herida en el rostro, de más gravedad que aquella. Deploramos con toda el alma este incidente, y á él nos referimos en el enérgico artículo que publicamos á la cabeza de este número, y es original, como indican las iniciales, de un ilustrado escritor de esta capital. Hacemos votos por el pronto y feliz restablecimiento de las simpáticas y jóvenes señoritas.

Descansa en paz.—Ayer falleció en esta capital, de avanzada edad, el acreditado agrimensor don Pedro Revuelto y Brieva, después de una vida dedicada al trabajo en su honrada profesión, en la que había obtenido una justificada fama de buen perito. Su laboriosidad, honradez y ameno trato, le habían granjeado muchos amigos, entre los que teníamos el gusto de contarlos, y que hoy deploran su pérdida. A sus apreciables hijos, hijos políticos y demás familia, enviamos nuestro sentido pésame, deseándoles la conveniente resignación para esterodo golpe, y pedimos á Dios el descanso eterno del alma de dicho señor.

Subasta.—El veintinueve se subasta en el juzgado de la izquierda de esta capital un crecido número de muebles y efectos, cuyo tipo total es de 1.914 pesetas y 75 céntimos.

Efemérides.—Hoy.—1557.—Tomada de San Quintín por Felipe II de España.—1635.—Muere en Madrid el poeta Fray Felix Lope de Vega.—1788.—Los ingleses se apoderaron del puerto de Tolón.—1828.—Decreto orgánico de Bolivia para Colombia.

La guardia municipal.—Varias veces nos hemos ocupado de la escasa vigilancia que en algunos puntos de la población se ejerce por los individuos del

citado cuerpo. Está es debido, en primer término, al escaso personal de que se compone el mismo, debiendo citar, en apoyo de esta afirmación, el hecho de que desde el 24, según se nos afirma, de los veintinueve guardias que prestan servicio durante el día, cuatro se hallan enfermos y algunos otros tienen que acudir á prestar declaración en los juzgados, quedando mientras tanto de servicio un número reducido é insuficiente para llenar los fines de su institución, en una ciudad tan extensa como la nuestra. Creemos que en vista de lo expuesto, se hace indispensable el aumento del personal que hoy tiene referido cuerpo, y esperamos que el señor Alcalde y la Corporación que presida atenderán nuestras justas indicaciones, en la medida que las actuales circunstancias lo permitan.

Bases.—El lunes publicó el *Boletín Oficial* las bases para la admisión de alumnos internos y medio pensiónistas en el Real Colegio de Nuestra Señora de la Asunción, adjunto al Instituto provincial de Córdoba.

Regreso.—Anteayer lo verificó del balneario de Carratraca, donde ha encontrado notable alivio á sus dolencias, nuestro distinguido amigo el Coronel retirado don Cayetano Prieto y Hacer.

Triste nueva.—Ayer recibimos la infausta noticia del fallecimiento ocurrido en Cadiz el lunes, del excelentísimo señor don José del Toro y Castro, persona muy apreciada en Córdoba, donde en las breves temporadas que aquí estuvo, nos hizo conocer sus dotes de inteligencia, ilustración y patriotismo, así como su fino y ameno trato. El señor del Toro era generalmente querido en la perla del Océano, donde ejerció los más altos cargos; y buena prueba de ello han recibido sus deudos al verificarse sus funerales, asistiendo á ellos lo más florido de la buena sociedad gaditana, é individuos de todas las clases, como justo tributo á sus merecimientos. Enviamos nuestro más sentido pésame á sus señores hijos y demás distinguida familia, y con especialidad á su hijo político señor don Angel Maria Castiñeira, Secretario de la Excelentísima Diputación provincial de Córdoba, y á su sobrino Ilmo. señor don Rodolfo del Castillo y Quartallier, ilustrado director de la revista profesional *La Andaluza Médica*.

Sospechosos.—Anteayer, con motivo de una visita oficial por el Inspector Jefe del cuerpo de vigilancia don José Lopez á la posada del Sol, fueron detenidos y conducidos á la cárcel dos de cuatro sujetos que allí se hospedaban, y que se dedicaban á la venta de tabaco de contrabando, imponiéndose á mas, á cada uno de ellos, la multa de 250 pesetas. Se les recogieron dos pistolas.

Empleados.—Los de consumos han descubierto una arboha de aceite que un piconero trató de introducir por el filato del Pretorio, en un palajo oculto entre el aparejo del burro.

Local.—Se ha cerrado el del restaurant del señor Arévalo, hasta su traslación á otro más adecuado y conveniente.

Harto.—A un caballero de la provincia de Córdoba, le fué sustraída estos días en el paseo de la Alameda, de Málaga, una petaca de plata con las iniciales A. P. T. Se sospecha de dos sujetos que se sentaron detrás, y que se retiraron desde luego.

Sucesos locales.—Ayer recogimos nota de los siguientes en la oficina de la guardia municipal.—En el Asilo de Mendicidad se halla depositada una caballería menor encontrada por un individuo en el patio de los Naranjos.—En la casa de Socorro de la izquierda fué anteayer curado un sugeto de las heridas que á hocados le causó otro en el labio superior, como también varias contusiones.—Un joven que iba corriendo anteayer por la calle Cardenal Gonzalez, al tropezar con un vendedor de helado, le rompió siete vasos, negándose la madre de aquel á abonar su importe.—En el Campo de San Antón fué anteayer detenido un individuo que golpeó á una mujer con una piedra, causando algunas contusiones.—Entre dos vecinos de distinto sexo de una casa de la calle de San Basilio, hubo cuestión anteayer, resultando ella con una grave herida en la cabeza.—Anteayer fué detenido un hombre, que era perseguido por la ronda de consumos, por conducir una vajilla de lata con alcohol, que intentaba introducir sin pagar derechos, cuyo individuo, viéndose ya casi alcanzado, penetró en la iglesia del exconvento del Carmen, por la puerta de la sacristía, y escondido el matute en el púlpito de dicho templo.

Pensamiento.—El primer ateo fué en el mundo el corazón primero que no amó.

Sección minera.—Se han soli-

citado veinte pertenencias de la mina de plomo "La Amalia", del cerro Mochuelo, término de Alcaracejos.

Cantar.—Si yo te quiero y me quieres—nada parece nos falta.—Pero el amor verdadero—nunca de exigir se cansa.

Defunción.—Hace dos días falleció en La Rambla el apreciable jóven don Juan Rafael Prieto Fernandez, hijo del exalcalde del mismo nombre. Acompañamos en su justo dolor á la estimada familia.

Obras.—Ayer se habrán subastado en Lucena las obras de embaldosado y empiedro de la calle Ballesteros y plaza de la Verdura y del Coso.

Listas definitivas.—Anteayer publicó el periódico oficial las de Jurados de los partidos judiciales de Pozoblanco y La Rambla.

Se les indigestó.—El día 23 del corriente fueron detenidos dos sugetos por la Guardia civil del puesto de Doña Mencis, por hurto de un pavo y una bota de vino, que les fueron ocupados, y con ellos quedaron los autores del hecho á disposición del juez municipal de aquella villa.

Alumbrado público.—El de Rate se subastará el domingo, por los meses que en dicha villa se presta este servicio, por el tipo de 1.690 pesetas.

Cuentas.—Hasta el domingo están á la vista las del Pósito de Montalbán.

Licitación.—El treinta y uno se subasta en el juzgado de Montilla una suerte de tierra, pago de las Atalayuelas, de aquel término, que ha sido valorada en 700 pesetas.

Repartimiento.—El de la contribución territorial de Priego, se halla á la vista hasta el día dos de Septiembre.

Contrastes.—Dicen de Tortosa que hasta ahora es allí tan abundante la cosecha de aceite, que no hay memoria de otra igual.

Al salir del teatro.—Tengan ustedes la bondad de ir de prisa para que entren los que vienen á la otra pieza.—Pues mire usted, por más que andemos ligeros, siempre seremos nosotros á otros los últimos en salir.

LAS BRASSERIES DE LA MEDITERRANEE.
(Cerveza Valtin, Bock Lyonnais)
Damos á conocer con una acreditada casa de Córdoba para la venta al por mayor de sus cervezas en dicha capital y su provincia, con concesión exclusiva. Diríjase á D. Gabriel Glasez, depositario y concesionario exclusivo para España y Portugal Diputación número 341, Barcelona.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—San Rufo, obispo y mártir, la trasverbación del corazón de Santa Teresa de Jesús, y San José de Calasanz, confesor.—Mañana, San Agustín, obispo, doctor y fundador.

JUBILIO CIRCULAR.—Hoy, en la Iglesia hospital de los Dolores, devoción á San Felipe de Benicio, por la Excmo. Sra. Marquesa Viuda de Gelo, en sufragio de su padre el Excmo. Sr. D. Antonio Altuna y Moyna.

—Todas las noches, despues del toque de oraciones, se rezará el Santo Rosario en la ermita de Ntra. Sra. de la Alegría, teniéndose además un rato de lectura espiritual tomada del Año Cristiano.

—Hoy á las seis de la tarde se cantarán vísperas solemnes en la Iglesia Auxiliar de San Agustín, y el viernes á las diez de la mañana habrá fiesta solemne en honor de San Agustín, estando encargado de cantar sus glorias el señor don Marcial Lopez Criado.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. del Socorro, en su iglesia.

†
EL SEÑOR

Don Pedro Revuelto y Brieva ha fallecido.

Sus hijos doña Pilar, doña Magdalena y don Miguel; hijos políticos don Ildefonso Noguera y don Mariano Palacios; hermanos, Director espiritual y demás parientes del finado

(Q. E. P. D.)

Suplican á sus amigos se sirvan encomendarlo á Dios Nuestro Señor, y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma, se ha de verificar hoy, á las seis y media de la mañana, en la Iglesia Parroquial de Santa Marins, en lo que recibirán especial favor.

El duelo se recibe en la iglesia y se despide en el cementerio.

No se reparten esquelas.

†
R. I. P.

LA SEÑORA

Doña Rafaela Serrano y León ha fallecido.

— Su desconsolado esposo don José María Gonzalez Correa, hijos políticos, nietos, nietos políticos, Director espiritual y demás parientes de la finada, ruegan á sus amigos la encomienden á Dios.

Los funerales tendrán lugar el Viernes 28 del corriente, á las cinco de la mañana, en la Iglesia Parroquial de San Andrés.

No se reparten esquelas.

†
LA SEÑORA

D.ª FRANCISCA JURADO Y LUCENA

VIUDA DE D. JUAN RUIZ ALCAIDE

Falleció el 19 del corriente.

R. I. P.

Todas las misas que se celebren hoy 27 en la capilla del Rosario de la Real Iglesia de San Pablo, por señores Sacerdotes designados al efecto, serán aplicadas en sufragio de su alma.

Sus hijos suplican á sus amigos la encomienden á Dios Nuestro Señor en sus oraciones.

Espectáculos.

TEATRO CIRCO DEL GRAN CAPITAN

Funciones para hoy.

A las ocho y media.—*El Monaguillo.*
A las nueve y media.—*Por España*, y concierto de piano por la señorita doña Irene Butler.

A las diez y media.—*El señor Luis el Tumbón ó despacho de huevos frescos.*

Precios para la 1.ª y 3.ª sección.

Silla con entrada, 50 céntimos.—Entrada de grada 15 céntimos.

Precios para la 2.ª sección.

Silla con entrada, 75 céntimos.—Entrada de grada, 20 céntimos.

GRAN CAFE COLON

Hoy jueves 27 de Agosto tendrá lugar en dicho establecimiento la primera aparición de Mister William ó sea el hombre de la garganta mágica.

Dicho señor efectuará asombrosos trabajos divididos en tres secciones, en las cuales ejecutará grandes prodigios, tragándose bolas de billar, huevos, naranjas, limones etc, etc, los cuales devolverá con un esfuerzo estomacal increíble. También tragará relojes con sus cadenas, monedas de cinco pesetas, las que se oirán caer al estómago como al echarlas en un portamonedas. Tragará también sables, bayonetas, espadas y machetes hasta de 75 centímetros de longitud. Efectuará el sorprendente ejercicio de tragarse un reloj, beberá un vaso de cerveza, fumará un cigarrillo y los espectadores podrán oír en su estómago la marcha no interrumpida del reloj.

Estos sorprendentes ejercicios se dividirán en dos noches, ó sean el Jueves 27 del corriente, como queda indicado, y el Viernes 28 del mismo, dando principio á las ocho y media de la noche.

ULTIMA HORA

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR del "Diario de Córdoba."

Telegrama de la Agencia Fabra Madrid 26, 4'30 tarde.

S. A. R. la Serma. Sra. Princesa de Asturias se encuentra ya completamente restablecida.

Ha regresado el señor Ministro de Marina General Beranger.

La Escuadra francesa ha abandonado ya á Portsmouth.

El oro se cotiza en la república Argentina á 396.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

12, PARAISO, 12

CASULLO Y COSTILLERIA, JOYERIA, RELOJERIA

Extraordinarias novedades y baratura en las mismas.--Talleres de construcción y reparación.--Garantía completa en todos los artículos.--Relojes despertadores de pared y de mesa, á 6 pesetas.

12, PARAISO, 12 CORDOBA 12, PARAISO, 12

12, PARAISO, 12

Jarabe de quina ferruginoso DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre, y preparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de quina y de hierro; es decir de los medicamentos mas poderosos que se conocen como tónico, se emplea con admirables resultados en la clorosis, opilación, en las escrófulas, en la debilidad producida por las hemorragias, y por toda clase de pérdidas. Lo toman sin repugnancia los niños y las personas más delicadas, y es sin disputa el medicamento mejor de su clase. Numerosos son los casos en que han tenido ocasión de apreciar sus excelentes cualidades los eminentes profesores de facultad de medicina, y de la que han obtenido siempre los más satisfactorios resultados de su empleo.

Precio: 40 reales frasco.--Deposito en Córdoba, en las farmacias de los señores don Joaquin Fuentes, calle del Paraiso; Dr. Marin, Tendillas don Enrique Villegas, Almagra; don Francisco Aviles, Luján, y en las droguerías de don Antonio Carrasco, de los señores Marquez y Urbano y de D. A. Gimenez Barea, Librería 26.

LAS MAQUINAS PARA COSER

LA COMPANIA FABRIL SINGER

SON INDUDABLEMENTE LAS MÁS POPULARES POR SU SOLIDEZ, DURACION Y LA PERFECCION CON QUE HACEN TODA CLASE DE COSTURA

GRANDES REBAJAS LOS PRECIOS DE LAS MÁQUINAS SINGER PARA COSER

Pídase el nuevo catálogo EN ESTA POBLACION

Prueba esto mismo el afán con que algunos fabricantes alemanes pretenden imitar nuestras máquinas denominadas SINGER perfeccionadas. No nos cansaremos de repetir al público que no se deje engañar por cuadros industriales, y que se fije muy especialmente en la marca de fábrica de La compañía fabril Singer que estampamos á continuación.



Llamamos la atención del los fabricantes á público, especialmente de zalado, sobre las nuevas máquinas denominadas CILINDRICA y LANZADERA SINGER, con la que pueden hacerse primorosísimos trabajos, siendo por esto mismo, si como por la sencillez de su mecanismo, las mejores que se conocen en el día.

TODOS LOS MODELOS A 250 PTS. SEMANALES 20 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO Sucursal en Córdoba AYUNTAMIENTO 14 y 16

LA COMPANIA COLONIAL

HA OBTENIDO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS Medalla de oro por sus CHOCOLATES. Medalla de oro por sus CAFES. Medalla de oro por su TAPIOCA.

DEPOSITO GENERAL: CALLE MAYOR 18 Y 20 SUCURSAL, MONTERA 8 MADRID



¿PADECEIS DOLORES de MUELAS? Emplead como yo EL ELIXIR DENTIFRICO del Doctor ROUSSET DE LA FACULTAD DE NEW-YORK. Reconocido en la Exposición Universal PARIS 1889 con Grandes Diplomas de Honor, Medallas Oro y Plata. Agentes Generales: TAILHEFER & LABADIE 43, Rue Croix-de-Seguey, BURDEOS. SE ENCUENTRA EN TODAS LAS BUENAS PERFUMERIAS.

FRANCISCO TROTTER DEPÓSITO EN SEVILLA

	Reales
Segadoras continental núm. 2	2540
Guadañadora para rozar los criales	1960
Arados hierro dulce y acero de 3 surcos	760
Arados hierro dulce y acero de 3 surcos mejorado	780
Doble Vertedora giratoria	1280
Gradas hierro y puas de acero 2 paños	400
Molinos para cebos de granados sencillos	300
Desgranadoras de maiz varios precios cilindros	

Nota: La segadora número 2, está tan acreditada que hay vendida más de 600 en todo Andalucía y hace el corte hasta 20 pulgadas de altura, mejora soliciteda que antes no tenía. Los arados trisurcos pueden informar de sus resultados los principales labradores de Córdoba y su provincia. Arado de doble vertedora para barbecho, es el mejor hasta hoy conocido. Los Molinos para cebo están reformados, garantizando su buen trabajo. Trilladoras con locomovil y surtido de maquinaria agrícola é industrial. Hay piezas de recambio para servirias inmediatamente. Para más detalles, los facilita el representante en esta capital

JOSE MARIA CLOT
Moros 12=Córdoba.

SALUD PARA TODOS

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

LAS PILDORAS

PURIFICAN LA SANGRE, CORRIEN TODOS LOS DESORDENES DEL ESTÓMAGO Y DE LOS INTESTINOS Fortifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades. Para los niños, así como también para las personas avanzadas en edad, su eficacia es incontestable.

EL UNGUENTO

un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso con la gota y el reumatismo

Y POR TODAS LAS ENFERMEDADES DEL PECHO, NO SE RECONOCE OTRO IGUAL

POR LOS MALES DE GARGANTA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas, no tiene semejante, y por los miembros contraídos, junturas rígidas, obra como por encanto.

Estas medicinas se preparan solamente en el Establecimiento del Profesor HOLLOWAY, 78, NEW OXFORD STREET, ANTES 533, OXFORD STREET, LONDRES, y se venden á ls., 1 l. 2s., 2s., 9d., 4s., 6d., 1s. 2s. y 3s. el Bote ó la como se hallan en todas las farmacias del Universo. Ruega á los compradores examinen los rótulos de cada Caja y Bote, la dirección en 533, Oxford Street W. C. son falsificas

CÁPSULAS

MATHEY-CAYLUS

Preparadas por el DOCTOR CLIN Premio Montyon

Las Cápsulas Mathey-Caylus de Cáscara delgada de Gluten nunca cansan el estómago y están recetadas por los Profesores de las Facultades de Medicina y los médicos de los Hospitales de París, Londres y Nueva-York para curar rápidamente:

Los Flujos antiguos ó recientes, la Gonorrea, la Blenorragia, la Cistitis del cuello, el Catarro y las Enfermedades de la vejiga y de las vías urinarias.

Exíjanse las Verdaderas Cápsulas Mathey-Caylus de CLIN y Cia, de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.



Vidriera de Colores ejecutada para la Catedral de Oviedo

Establecimiento de la Casa real de Baviera para Vidrieras de Colores

F. X. Zettler, Munich, Baviera

Se recomienda por la ejecución de pinturas sobre vidrio de todos géneros y estilo. Entre otros muchos trabajos se han hecho en España:

Siete ventanas para la Catedral de Burgo (en la principal pintada la Asunción de la Santísima Virgen), en la Catedral de Oviedo, en las iglesias de los P. P. Jesuitas de Santander, Bilbao, en Osuna, Barcelona, Madrid, etc.

Premiado con Medalla de oro en la Exposición de Barcelona, además 10 Medallas, 9 Orden.

Dibujos y presupuestos de gastos á disposición de los solicitantes. Precios módicos.

Se ruega fijar la atención en el nombre y dirección de la casa, pues no existe otro Establecimiento de la Casa real para Vidrieras de Colores que el arriba mencionado.

Venta en subasta extrajudicial. Se hace, á voluntad de su dueño, en la notaría de don Enrique Morón y Cortés, calle García Lovera núm 6, de doce á una del día 27 del corriente mes, de las fincas siguientes, situadas en esta población: La casa calle Gutierrez de los Rios núm. 21, de nueva planta, con buenas y cómodas habitaciones, pozo, patios, torre y azotea. También vá incluido á la misma el estenso portal inmediato, de moderna construcción, para establecimiento. Otra casa, situada calle Alfaro, núm. 49, también de nueva planta, y agua de pié. Otra casa, en el Pozanco de San Agustín, calle Barrera, núm. 7, con estensos patios y cuartos. Referida subasta se verificará con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en dicha notaría. 8-8

Casa de huéspedes de D. José Ramos Villaharta.

En este artículo y acreditado establecimiento, encontrarán las personas que gusten honrarle en la próxima temporada de aguas del célebre Balneario de Fuente Agria, un esmerado y escogido trato, unido á suma economía, contando la casa para mayor comodidad de sus favorecedores con un servicio de carnajes al Balneario y á la estación del Vacar. También se ceden habitaciones amuebladas, á precios convencionales. Dirección: D. José Ramos Vega, Villaharta. 84-2

ACADEMIA Y SALON DE BAILE

Habiéndose establecido el maestro de baile don José Varo Gómez en esta capital, y dedicado á dar lecciones desde hace un año, á petición de muchos de los aficionados y discípulos suyos, anuncia la apertura de un salón-academia para la enseñanza diaria, de ocho á once de la noche, y los días festivos, de ocho á doce. que empezará desde el 1.º de Septiembre. Se dan lecciones á domicilio, de todos cuantos bailes se conocen hasta el día; de paillos, composiciones de teatro, Rigodones y tanda de Valses y bonitos tangos para señoras, á precios reducidos, á fin de que todos alcancen este beneficio. Para avisar: plazuela del Pozanco, núm. 10. 83-1

Arrendamiento. Desde el día se hace de toda ó la mitad, según convenga, de la bonita casa situada en la calle de Abejar, número 18, próxima al Realejo, de nueva construcción, con diez habitaciones y demás oficinas, por una renta sumamente económica. Para tratar con su dueño, en la plaza de la Magdalena, número 5. 84-1

Al contado ó á plazos; según convenga, se vende la casa número 1, plazuela de San Felipe, una huerta en el pago del Marrubial y se arrienda desde el día la casa número 8, duplicado, calle de la Encarnación. Informarán en la referida casa número 1. 84-1

Almoneda. Desde el día se hace en la calle del Cister, número 10, de varios efectos de fabricación de sedas, que fueron de Ramon Martinez, como son: calderas, una grande con grifo para hacer jabón, estantería y mostrador, una barca de madera para tinte, tinajas, tornos con usos, puertas de cristales y porción de carretes y demas efectos de casa. 815-1



Sintomas de Sangre Viciada

se cuentan los diviesos, carbúnculos, granos, erupciones, mal de ojos, úlceras, tumores ó hinchazón de las glándulas. Para cortar estos males de raíz, purifíquese la sangre con la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Esta medicina ha mantenido su reputación universal por cerca de medio siglo como el mejor

Purificador de Sangre.

Es un extracto altamente condensado de los mas poderosos vegetales alterativos y tónicos. Es el remedio mas efectivo para la escrófula é igualmente beneficioso para la gota, reumatismo, catarro é hidropesia. Lo mismo que para los desarreglos del ligado y riñones. Es una medicina para hombres, mujeres y niños. Tener cuidado de pedir la

Zarzaparrilla del Dr. Ayer,

PREPARADA POR EL DR. J. C. AYER y CIA, Lowell, Mass., U. S. A. De venta en las principales farmacias y droguerías.

Deposito en Córdoba, don Antonio Carrasco Ayuntamiento.

Almoneda. Se hace de varios muebles de casa en la calle de Muñozes núm. 23. Pueden verse á cualquier hora del día. En la misma casa se venden canarios. 84-5